

Des évêques prennent position pour le « projet européen »



Une manifestation contre l'extrême droite à Dresde, en Allemagne, le 3 février. Jens Schlueter/Getty Images via AFP

À l'approche des élections européennes, les évêques de la Commission des évêques de l'Union européenne (Comece) et ceux de l'Euregio (Allemagne, Belgique, France et Luxembourg) ont appelé à « choisir les candidats qui soutiennent le projet européen ».

La Croix 10 04 2024

Dans une lettre pastorale intitulée « Un nouveau souffle pour l'Europe » et publiée lundi 8 avril, les évêques de l'Euregio (Allemagne, Belgique, France et Luxembourg) invitent à voter « pour un projet d'espérance », qui se fonde sur un « humanisme de dialogue » et sur le « respect de la personne ». Alors que les partis populistes et eurosceptiques sont donnés haut dans les sondages en amont de ces élections, les évêques appellent à « retrouver le goût de l'aventure européenne, malgré les conditions actuelles ».

Tout en reconnaissant que « l'Europe n'est pas parfaite et ne correspond pas toujours aux attentes de nos concitoyens », ils invitent à « l'améliorer avec les outils que nous offre la

démocratie », comme l'a expliqué dans sa présentation Mgr Marc Stenger, évêque émérite de Troyes.

Les évêques rappellent dans leur lettre les fondements de la construction européenne et les crises qu'elle traverse aujourd'hui – crises nationalistes, géopolitique, économique et migratoire. Face à cette « crise de la conscience européenne », il faut selon eux « un souffle nouveau afin de choisir l'union dans la diversité et la personne dans la solidarité ». « Les frontières ne sont pas des barrières, elles sont des lieux de rencontre », a déclaré Mgr Philippe Ballot, archevêque-évêque de Metz.

Les évêques ont présenté leur lettre pastorale en se rassemblant à Scy-Chazelles (Moselle) dans la maison de Robert Schuman puis se sont recueillis auprès de la sépulture de ce père de l'Europe déclaré vénérable en 2021. « Cette figure doit demeurer une référence pour les générations qui viennent », a souhaité Mgr Ballot.

Dans son discours de clôture de l'Assemblée plénière des évêques de France, le 22 mars, Mgr Éric de Moulins-Beaufort a déjà rappelé l'importance du projet européen, qui constitue selon lui « une aventure spirituelle » et la mise en œuvre d'« une entraide aussi large que possible ».

De même, les évêques de la Commission des épiscopats de l'Union européenne (Comece) ont signé le 12 mars une déclaration commune appelant à « un vote responsable encourageant les valeurs chrétiennes et le projet européen ». Les défis que nous devons relever doivent, selon eux, être affrontés « à la lumière des valeurs fondatrices de l'Union européenne ». La déclaration a notamment été signée, pour la France, par Mgr Antoine Hérouard, archevêque de Dijon et premier vice-président de la Comece.

Cette lettre pastorale a aussi été signée par le représentant des évêques hongrois et celui des évêques polonais. « La guerre en Ukraine a fait prendre conscience à ces pays de leur proximité avec les autres démocraties européennes. Leurs critiques portent davantage sur les questions éthiques, qui ne relèvent pas d'abord de l'UE mais des législations nationales », analyse Mgr Hérouard. D'ailleurs, à l'occasion des 20 ans de l'adhésion des pays d'Europe de l'Est à l'UE, l'Assemblée plénière de la Comece, qui se tiendra du 17 au 19 avril, aura lieu en Pologne.

Les évêques prennent-ils davantage position que lors des précédentes élections européennes ? « Si les sensibilités sont diverses parmi les évêques français, l'engagement de l'Église pour la construction européenne n'est pas circonstanciel », assure Mgr Hérouard. « Alors que l'Union européenne est considérée comme responsable de tous les maux de notre pays, nous avons voulu rappeler l'origine du projet européen, tandis que la guerre est à nos portes. Il est important que chaque citoyen, en votant, rappelle son soutien au projet européen et n'exprime pas seulement une mauvaise humeur ou des critiques. »

Guillaume Daudé